

Bon de commande

A envoyer ou à faxer à

BRUYLANT

Rue de la Régence 67 • B-1000 Bruxelles
Tél. : +32(0)2.512.98.45 • Fax : +32(0)2.511.72.02
info@bruylant.be • www.bruylant.be

Dépositaire à Paris : LGDJ

20 rue Soufflot • F-75005 Paris
Tél. : +33(0)1.46.33.89.85
Fax : +33(0)1.40.51.81.85

ou à votre libraire habituel

Nom _____ Prénom _____
Profession _____
Société _____ N° TVA _____
Rue _____ N° _____ Bte _____
Code postal _____ Ville _____ Pays _____
Tél. _____ Fax _____
E-mail _____

Commande (frais d'envoi non compris)

Quantité	Titre	Prix
.....	Procréation médicalement assistée: régulation publique et enjeux bioéthiques	48 €

Paiement

- A la réception de la facture
- Par carte de crédit
- American Express Diners Club Eurocard/Mastercard Visa
- Carte n° _____
- Titulaire de la carte _____
- Signature _____ Date d'expiration _____

Date _____ Signature _____

BRUYLANT

DROIT • RECHT • LAW

Sous la direction de
Nathalie Schiffino et Frédéric Varone

Procréation médicalement assistée : régulation publique et enjeux bioéthiques




BRUYLANT

Rue de la Régence 67 • Regentschapsstraat 67 • B-1000 Bruxelles • Brussel
T: +32(0)2.512.98.45 • F: +32(0)2.511.72.02 • info@bruylant.be • www.bruylant.be

Bioéthique et Biopolitique. Embryon et régulation. Qui dit «procréation médicalement assistée» aujourd'hui, dit traitement de la stérilité mais aussi développement de biotechnologies conduisant à une médecine régénérative par le recours à des cellules-souches. Une évolution étonnante dont les citoyens et les pouvoirs publics doivent saisir les enjeux politiques, médicaux, économiques, éthiques.

Une équipe interdisciplinaire de l'Université catholique de Louvain a mené une recherche de deux ans conduisant à un état des lieux de la procréation médicalement assistée en Belgique et de ses implications à l'échelle de la société. Notre pays est-il un paradis bioéthique compte tenu de sa régulation en la matière ? Où en est-on au niveau médical et comment les patients vivent-ils ces traitements ? Que devient le corps aux mains de la biomédecine, entre vie et recherche ? Comment interviennent les comités d'éthique ? Que disent le droit et les tribunaux lorsque des affaires comme l'arrêt Perruche sont traitées ? Quels projets animent les parents potentiels ? Quelles visions des rapports entre hommes et femmes découlent des techniques ?

La procréation humaine, quand elle se trouve au centre de développements biotechnologiques pointus et rapides, ne touche plus seulement notre intimité personnelle. Elle porte des choix collectifs. Elle est un objet passionnant de recherches interdisciplinaires mais aussi un enjeu politique majeur. Passée sous la loupe de la science politique, de la médecine, du droit, de l'éthique, de l'anthropologie et de la philosophie, elle nous permet de nous positionner, sans a priori idéologique, sur la place de l'expertise scientifique dans notre démocratie.

ISBN 2-8027-1704-9 • 2003 • 256 p. • 48 €

TABLE DES MATIÈRES

Liste des auteurs

Avant-propos

Les enjeux de la procréation médicalement assistée : questions éthiques et anthropologiques, choix politiques et normes juridiques, par Frédéric VARONE

I.

ETAT DES LIEUX : RÉGULATION POLITIQUE, PRATIQUE MÉDICALE ET BILAN JURIDIQUE

Politique de la procréation médicalement assistée en Belgique : un paradis bioéthique ?, par Frédéric VARONE et Nathalie SCHIFFINO

Du préjudice d'être né, par Philippe COPPENS

Quelle régulation pour les procréations médicalement assistées ? Une lecture des avis des comités d'éthique français et belge, par Jean-Philippe COBBAUT

L'énigmatique embryon in vitro, par Luc ROEGIER

II.

IMPLICATIONS SOCIALES DE LA PROCRÉATION MÉDICALEMENT ASSISTÉE

Note anthropologique sur le projet parental et les «préfigurations» de l'enfant. Situation de la procréation médicalement assistée, par Michel DUPUIS

Les corps tragiques de l'assistance biologique à la procréation, par Nathalie FROGNEUX

La promesse thérapeutique et l'éthique des désirs. Quelques enjeux éthiques de la procréation médicalement assistée, par Walter LESCH

L'impact des nouvelles procréations médicalement assistées sur la perception de l'individuation de la femme et de la fabrication de l'enfant, par Mylène BOTBOL-BAIM

La biopolitique a de l'avenir, par Nathalie SCHIFFINO